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 臺中市政府第 243次市政會議紀錄 

壹、 時間：105年 3月 21日（星期一）上午 9時 

貳、地點：臺灣大道市政大樓 9樓市政廳 

參、主持人：林市長 佳龍 

肆、討論提案：（如附件）                             記錄：蔡瑋婷 

伍、 指（裁）示事項： 

一、 有關「首都減壓、國會先行」，亦即立法院遷建臺中一案，很開心

獲得跨黨派的支持，不管是立法院的黃國書立委、顏寬恆立委，或

者臺中市議會國民黨團、民進黨團，都已提案；議會並要求市長與

議長連署支持，成立推動小組，帶動中部發展。（辦理機關：本府

各機關） 

(一) 回溯歷史發展，臺中從清代、日治時期至二次大戰後，都是極

重要的行政中心所在地，包括臺灣省政府與省議會，皆選址於

中部，然而在 86年推動凍省後，中部的發展也隨之停滯。  

(二) 無論從國土安全考量，或是推動區域均衡發展，本人已倡議十

多年，臺灣需要多核心的國土規劃，並提出「首都減壓、國會

先行」的概念，希望推動臺中成為中部核心區。事實上，市府

團隊的施政理念、推動的政策，皆以此為規劃核心，包括大臺

中 123計畫、2025臺中好生活 13項旗艦計畫。 

(三) 有鑑於地震引發土壤液化的討論、核安的問題、更遑論臺北物

價過高、居住大不易，首都減壓已成為各方共識，由於國會自

主，加上臺灣已進入高鐵一日生活圈，立法院遷建臺中，相對

單純、最為可行。目前烏日高鐵特定區、成功嶺附近有許多機

關用地，不會造成太大財政負擔；且臺中地理位置適中，立委

來自全國各地，以此為中心點，交通便利。 
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二、 對應未來新政府的規劃，總統當選人蔡英文將推動區域聯合治理，

將各縣市分四大區塊，中央政府將優先支持區域合作案；例如：中

部交通網絡的鏈結，將成為中央政府優先推動的策略。而立法院遷

建的可能落點-烏日地區，是中彰投的重要樞紐，如市府規劃的大

臺中 123等交通路網建設，都可進一步向南延伸至彰化、南投，串

聯跨縣市的交通路網；在區域合作方面，防災、食安、觀光旅遊等

也都是發展重點。（辦理機關：本府各機關） 

三、 接下來就中央與地方政府的合作進行說明：（辦理機關：經濟發展

局） 

(一) 上週總統當選人蔡英文出席磐石會，該會成員以中臺灣上市上

櫃公司為主，是臺灣產業真正的競爭力所在，全球有三分之二

的精密機械工業產值源於臺中，蔡總統提及，在她的五大創新

研發計畫中，以航太結合精密機械產業，發展完整的產業鏈，

以提升整體產業能量，並將中臺灣發展為全球智慧機械之都。

對應新政府規劃發展中臺灣成為全球智慧機械之都，我們上週

已先行邀集產官學界共同召開的「經濟諮詢發展委員會」，有

詳細的討論，希望提出扣緊中央施政主軸的政策，讓施政發揮

事半功倍之效。 

(二) 請經發局就發展智慧機械之都，研提具體可行的規劃方案，俾

爭取中央經費補助，例如提供水湳創新研發專區土地、設定地

上權、或者設立總部、研發中心等方式吸引民間投資，做為航

太、國防等產業的創研中心，也讓生產的零組件符合國際大廠

的規格。 

四、 與各位同仁分享一個重要的觀念：政府是一體的!臺中市政府就是

要為所有的臺中市民服務，市民遇到問題時，不會區分屬於中央或
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地方政府權責。因此，我們應做好跨機關、跨局處的溝通協調，做

好分工合作。近期有幾個成功案例，例如為推行「4年 500公里路

平計畫」，市府成立 24 小時待命的路平服務中心，也增加近 10 億

元的預算，並推出路平熱點地圖，並就民眾抱怨、但中央轄管的路

段，邀集立委、中央部會等成立協商機制，共同解決；而水利工程

方面，像是筏子溪屬中央管河川，然而一年多來，在林副市長的督

導下，水利局主動與水利署第三河川局協商，進行筏子溪治理，希

望打造為臺中的迎賓河，成效已漸顯現。這也顯示，現代的政府要

能將心比心、積極主動進行協調，以解決民眾的問題。（辦理機關：

本府各機關） 

五、 溝通協商，不僅在於中央與地方政府，也需落實於市府與區公所之

間，我希望每位區長都成為小市長、區公所成為小市府，因此，各

項資源也要到位，做好第一線的為民服務。所以，市府透過權、錢、

人下放，以及每季召開區政座談會，提升區公所的行政效能。包括

市府去年的預算編列，大幅增加各區可以運用的小型工程款；增補

清潔隊人力，考績 50%交由區長考核等。然而，資源下放，也希望

各區長要權責相符，我成立了包括各機關局處長、各區區長在內的

即時通訊群組，就是希望區長要即時回報問題，最近東區干城公園

出現垃圾無人清理、豐原掃墓專車配套措施不足等情況，其實都可

以藉由本項平台告知本人。臺中市面臨廣域治理的問題，必須縮短

城鄉差距、才能帶動區域均衡發展，我希望區長作為第一線與基層

民眾接觸的人員，應擔負市府「耳目」與「雷達」等功能，只要是

發生在區內的事情，區長就有責任與義務要處理，最重要的就是把

民眾遇到的問題當作自己的問題，並輔以市府的機制，讓民眾的問

題獲得解決。例如，原市區較不需要反射鏡，是因為道路規劃相對
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得宜，但原縣區部分地段的道路設計不盡完善，因此反射鏡的裝設

格外重要，避免民眾駕駛時發生危險，為一次解決民眾根本需求的

問題，去年底我們請交通局統整各區反射鏡需求，以 1千多萬元的

經費，增設 312座反射鏡，讓危險的交通路段獲得改善，並達到「路

平燈亮水溝通，人本互助效率好」之民眾基本需求。以下就今天民

政局「強化區公所職能」專案報告，進行裁示：  

(一) 為使區公所扮演市府反映民意的重要耳目，經過多次協調會議

討論，計有 7 個機關 19 項業務下放到區公所，小型工程款於

104 年僅 1.9 億元，透過辦理追加預算、動用二備金等方式，

提高到今年的 4.2億元。請潘副市長協助督導民政局，持續檢

視各局處權、錢、人的下放、一定要到位，讓區長成為真正的

「小市長」，承擔所有的權責。（辦理機關：民政局） 

(二) 請各局處指派副首長以上人員，最好是局處首長，發揮愛鄰守

護隊的精神，擔任區長討論業務窗口，成立橫向聯繫之平台，

以利權力下放，業務執行順利。各機關也應將委託業務之作業

程序、辦理要領及有關法令，送公所知照，並持續輔導各區辦

理教育訓練，強化第一線服務人員專業知能。（辦理機關：本

府各機關） 

(三) 本府在 101 年訂定「臺中市政府所屬機關權限委託辦法」，並

於今年 3月（第 241次）市政會議通過附表的修正案，賦予各

區公所更完整權限。請公所配合執行，也請各機關務必與各區

進行溝通協調分工合作。（辦理機關：本府各機關、各區公所） 

(四) 有關建設局委託原市轄八區維護管理一公頃以下公園廣場綠

地，請建設局確保公所獲得必要之經費、人力與機具。此外，

部分區公所委外辦理清掃作業，亦要訂定巡檢機制，並有廠商
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違約罰則及緊急處置辦法。請建設局加強督導，落實維管工作。

也請研考會不定時抽查區公所承接此項業務之成效，直到穩定

上路為止。（辦理機關：建設局、研究發展考核委員會、各區

公所） 

(五) 為發揮「行動領導」精神，今年開始，市府每季召開「區政座

談會」，本人親自主持，分山、海、屯及市區舉辦，邀請區長

及相關局處首長，一同討論並解決各區棘手問題；依施政輕重

緩急順序進行處理。（辦理機關：民政局、本府各局處、各區

公所） 

(六) 為強化清潔隊、環保志工兼受區公所指揮調度，各區清潔隊長

的考績 50%，由區長進行考核。此制實施一年後，請民政局邀

集各區區長及環保局，檢討此措施之成效，以落實各區環境清

潔及災後復原能力。（辦理機關：民政局、環境保護局、各區

公所） 

(七) 區長與基層關係最密切也瞭解市民需求，各機關召開重要會議，

可依性質及實施場域，主動邀請區長與會討論、反映地方民意，

以精進市府施政品質。（辦理機關：本府各機關） 

(八) 為加強區公所與民互動，同時強化小市府功能，請民政局研議

規劃「一日小區長」的主題課程或體驗活動，邀請學童或青年，

跟隨區長腳步，深入體驗地方特色，並從中瞭解區公所扮演為

民服務的功能角色，拉近市府與市民的距離，讓市府政策推動

更具成效。（辦理機關：民政局、各區公所） 

陸、散 會（上午 10時 30分）  
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臺中市政府第 243次市政會議提案摘要表（105年 3月 21日） 

案號 機 關 摘 要 決 議 

01 財政局 

檢陳本府擬處分本市東區樂業段 29-20 地

號等 22 筆，面積合計 1,291 ㎡(390.53 

坪)市有非公用土地案，敬請審議。  

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

 


